
令和４年度第１回さぬき市図書館協議会 会議要旨 

 

１ 日 時  令和４年７月４日（月）  １３：３０～１４：４０ 

２ 場 所  さぬき市寒川第二庁舎２階第２０３会議室 

３ 出席者  【委 員】六車 弥千代  細川 昌宏  山岡 成子 

川田 礼子   石川 智治  池田 洋子 

堤 亮太 

【事務局】和田教育長  細川生涯学習課長 

東館長（志度）  中村館長（寒川） 

北野課長補佐   廣瀬副主幹    

欠席者  無 

傍聴者  無 

４ 議 題  (1) 令和３年度さぬき市図書館事業報告について 

(2) 令和４年度さぬき市図書館事業計画について 

(3) 図書館利用状況の推移について 

(4) その他 

５ 会議の内容

発言者 意見概要 

（事務局） 

（委 員） 

（事務局） 

 

 

 

（教育長） 

（事務局） 

 

（事務局） 

（事務局） 

 

 

（委 員） 

（事務局） 

（事務局） 

（委 員） 

 

（事務局） 

 

（会議の公開等の取扱いについて説明した。） 

（公開することで了承された。） 

本日の傍聴は、ありません。では、令和４年度第１回さぬき市図書館協議会を開会

します。今年は改選の年であります。和田教育長から、全員の委員さんに委嘱状をお

渡しするところでありますが、時間の関係で、新任委員さんを代表して細川昌宏様に

委嘱状をお渡し致します。（委嘱状交付） 

（教育長挨拶） 

（全員の自己紹介） 

（資料の確認をした。） 

それでは、さぬき市図書館協議会委員長及び副委員長の選任についてですが、さぬ

き市図書館規則第２条第１項に基づき、委員の互選となっています。選考方法はいか

がいたしましょうか。特に申出がないようであれば事務局案がありますが、いかがで

しょうか。 

（事務局委任） 

事務局案は、委員長を池田洋子委員に、副委員長を細川昌宏委員にお願いしたいと

思いますが、いかがでしょうか。 

（事務局案に了承） 

 (池田委員長挨拶) 

議題に移ります。さぬき市図書館規則第２条第２項により、進行は池田委員長にお

願いします。 



（委員長） 

 

（事務局） 

 

（委 員） 

 

 

 

 

 

 

 

（事務局） 

 

（委 員） 

 

（事務局） 

 

 

 

 

 

（委 員） 

 

（事務局） 

（委員長） 

（事務局） 

（委 員） 

 

（委員長） 

（事務局） 

 

（委 員） 

 

（委員長） 

（事務局） 

 

 

（委員長） 

 

（委 員） 

それでは議題１の令和３年度さぬき市図書館事業報告について、事務局から説明を

お願いします。 

（議題１の令和３年度決算について説明） 

（議題１の令和３年度さぬき市図書館事業報告について説明） 

ページ３の、①入館者数と②月別利用者数③月別貸出冊数の合計について、例えば

貸出の利用者数と入館者数で計算すると、寒川では４８％、志度が３１％になります。

月別の貸出冊数と入館者で計算すると寒川で１．７％で志度が１．１％になります。

志度のふれあいコーナーの利用者数を差し引いても、数字があわないと思うのですが

どのような計算方法かお聞きします。 

分かりやすく言うと、４月の寒川の入館者数が２０２１人、月別貸出利用者数が８

５２人、貸出冊数が３１１９冊。８５２人に対して３１１９冊を出している。しかし、

どの月を見ても寒川より志度が少ないのはどうしてですか。 

志度と寒川の入館者の年齢層が影響していると思います。寒川は子どもさんが多く

絵本等を家族で沢山貸りられているのが、要因とも考えています。 

志度で本を借りるのが目的でなくて、図書館へ自習に来る人等の影響もあるとは思

っていますが。 

志度につきましては、入館者数が多いけども貸出数が少ないという質問ですね。 

寒川も同じですが、志度の方が座席数が多く、本を借りない人が多いのではないか

と考えております。 

図書館は１０時に開館します。しかし開館する前に多いときは１０人ぐらいの人が

待っています。これらの人は、本を貸りずに新聞・雑誌等を読みに来ています。また

自習に来られている方も多くおられます。 

それは、寒川の図書館も同じと思うのですが、新聞を読んで教養を身に付けること

はいいですけどね。それでも数字がね。 

それと、寒川と志度の閲覧のスペースの差もあると思います。 

 学生さんは、勉強に来られる人は多いのですか。 

 はい、多いです。 

 例えば、新聞は四国新聞を１０部置いている訳ではないでしょ。１０人が来て、一

斉に多くの人が見れるというのでは無いと思うんですけども。 

 入館者数のカウントのやり方はどうなっていますか。 

 志度では入口の所に機械を置いています。しかし、同じ人が何度も出入りすると数

字は増えます。 

 令和２年と３年の数字を見ていると、そんなに大きく変わっていないので間違いで

はないと思いますが。 

 同じ人が出たり入ったりすると、数字にも影響が出るというのも分かりました。 

 また、いろんなケースがあり、朝来た人が昼からも食事をすませて来られる場合も

あったりします。図書館としては、新聞・雑誌等を読みに来られるのも、ありがたい

ことだと思います。 

 今後は、資料の下にでも分かりやすく、説明書きを掲載していただければ良いかも

しれませんね。 

 図書館の利用状況と、図書の利用状況の違いが分かればいいかと思います。 



（委員長） 

（委 員） 

 

（事務局） 
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（事務局） 
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（事務局） 

 

（委 員） 

 

 

（事務局） 

 

（委 員） 

（委員長） 

 

（事務局） 

 

（委員長） 

 

 

 

（事務局） 

 

（委員長） 

（事務局） 

 

（委員長） 

 

 他に何かありませんか。 

 利用状況や貸出冊数も、月毎に書いてくれていますが、図書館の規則を見てますと

蔵書が紛失している数や廃棄（除籍）している数はどれ位あるのですか。 

 毎年、９月に蔵書点検をしております。これまでに志度で蔵書が紛失したのは１冊

ぐらいでしたが、最終的には発見していますので、紛失はありません。それと、本が

返却されていないというのは、基本的に期限が過ぎたものでして、電話をかけて対応

しています。それにより、ほとんどの方が返却してくれてますが、なかには、本がみ

つからなくなったということがありました。雑誌でありましたが、中古でもいいので

返却して下さいと連絡したら、同じものを買っていただいて解決いたしました。最終

的には、本を返還しなかった場合は、ペナルティーとして貸出を停止させてもらうよ

うにしています。寒川の廃棄（リサイクル）に出している数字は、一般・児童を含め

１３３６冊、雑誌が３６１冊で合わせて１６９７冊を除籍しています。 

 高松市では、いろんな館がありますが、毎年、１０００冊ほど紛失するということ

なんですが、さぬき市では、ほとんど紛失や返還されないのが無いということは、素

晴らしいと思います。 

 さぬき市でも、返還されないのはあります。寒川では、年間１０冊ぐらいあります。

３年間戻ってこなければ、除籍とさせてもらっています。 

 でも、他の市に比べてもすごいですね。 

 高松市は、自動貸出といいまして本人さんが全部処理していくので、多分に多くな

ってると聞いています。対応には苦労されているみたいです。 

  利用者にとっては、非常にありがたいことなのですが、本を借りるのは図書館で、

返す時であれば小田出張所へ持っていく形で便宜を図っていただいています。こうい

うのは、利用者の中でも増えているのですか。 

 聞く話では増えていないです。例えば、本を返すだけでなく借りる方も当然おられ

るので、図書館に来られる人が多くなります。 

 交通の便が悪い方もおられますので、非常にありがたいサービスだと思います。 

 公民館や出張所等やどこかに返すことは難しいですかね。それと市民の方は、そう

いう所に返すことが出来るのを知っていますかね。 

 図書館だよりに小さいですけどそれは載せています。見逃している方もおられるか

もしれません。 

 昔は、一面ぐらいを使って載せていましたが、だんだん小さくなってきました。市

民の方が利用しやすいように、どんどん周知していかなければと思います。資料を見

ていても図書館のある所は利用者も多くなっています。それとレファレンスのサービ

スはどうなっていますか。 

 寒川では、年間３１１件です。以前は、もっと多かったのですけど。それは、入館

者が減っているのが影響しているとも思っています。 

 レファレンスは、市の職員ではなく司書さんがやっているのですか。 

 そうですね、司書さんでないと出来ませんね。寒川では司書さんが１人しかいない

ので、その方が休まれたら難しいです。その時は志度の方に連絡して対応しています。 

 レファレンスは図書館で一番大事なところと思います。そのサービスが出来ている

図書館は活気があると思います。市の職員さん、司書さんが少ないのは大変だと思い



 

 

（事務局） 
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（事務局） 

 

 

 

 

（委員長） 

 

（事務局） 

（委員長） 

（委 員） 

 

 

 

（事務局） 

 

ます。それと、６ページのディジー資料なんですけど、どういう状況になっています

か。再生器なんかはあるのですか。 

 それは寒川には無くて、志度しかないです。再生器は志度にあります。 

 貸出はしているのですか。 

 貸出はしていません。 

 一般図書だけでなく、そういうところにも力を入れてほしいですね。再生器も含め

て、何回も貸出するようにしてほしいです。他に何かないですか。無いようなので議

題２の令和４年度さぬき市図書館事業報告について、事務局から説明をお願いしま

す。 

 （議題２の令和４年度予算について説明） 

 続けて説明をお願いします。 

 （議題２の令和４年度さぬき市図書館事業計画について説明） 

 今、事務局より説明がありましたが何かありませんか。 

 志度図書館の駐車場なんですが、白線が消えていて駐車しにくくなっています。寒

川図書館では、この協議会で話が出て新しく白線を引いたんですが、志度の方も計画

には載ってないですが是非利用者のことも考えて引いてほしいですね。 

 志度の方も駐車場の白線はどうでしょうか。 

 予算等もありますので、要望としてお受けして今後検討してまいります。 

 他に何かありませんか。あとですね、ブックスタート事業は始まったらしますとい

うことですか。 

 そういうことです。 

 寒川・志度とも、ゴートゥー図書館キャンペーンは、小学校と連携してやっていた

だきありがたいのですが、今年も延長してやっていただきたいと思います。 

 ありがとうございます。他に何かありますか。あとこれは提案なんですが、夏頃に

何か月か、例えば１時間ぐらい図書館を延長するという話はないですか。図書館によ

ったら、夏場の３か月だけ開館を延長しているところがあるみたいですが。 

 過去にも延長の話も聞いていますが、担当から県に問い合わせをしたこともありま

す。逆に、夏場の土曜日、日曜日に夕方５時に閉めるところもありますし、また夏場

だけ曜日によって１、２時間延ばしている図書館もあるようです。変に、さぬき市で

も時間を変えると利用者の方が混乱するおそれもあります。現在でも月末休館がいつ

か迷っている方もいます。 

 はい、それでは他に何かありませんか。無いようですので議題３、図書館の利用状

況の推移について、事務局より説明をお願いします。 

 （議題３の図書館利用状況の推移について説明） 

 只今、事務局より説明がありましたが、質疑等がありましたらお願いします。 

 利用者数のところですが、今年度の話ではないのですが、さぬき市の県立の高校が

合併しますよね。例えば東かがわ市だと、三本松高校の近くに図書館を置いたりして

います。高校の近くに勉強の場を置くことは良いことです。今後、さぬき市では、そ

ういう計画はありますか。 

 さぬき市では、図書館の計画はありません。今のところ、志度、寒川の図書館の充

実を図っていきたいと思います。公民館や体育館の古い施設が多くありまして、図書
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（委員長） 

 

（事務局） 

 

 

 

 

館はどうしても後になってしまいます。今後は検討しなければならないと思っていま

す。 

 はい、他に何かありますか。無いようでしたら、その他についてありましたら事務

局よりお願いします。 

 （その他（厚労大臣表彰 朗読グループどんぐり）について報告） 

 ありがとうございます。他にないようでしたら、本日の図書館協議会はこれで終わ

らせていただきます。 

 池田委員長さん、ありがとうございました。次回の図書館協議会は来年の２月頃を

予定しています。長時間の御審議ありがとうございました。 

 

（委員長挨拶） 

以上で、令和４年度第１回図書館協議会を終了します。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


